

El Eco de la Comarca

PERIÓDICO SEMANAL
DE LOS INTERESES DE LA REGIÓN

Año III. Núm. 59

Redacción y Administración:
Calle San Antonio, 27, 2.º

Amposta 1.º de Enero de 1916

Precios de suscripción:

150 pesetas trimestre

Anuncios y comunicados

a precios convencionales

De política

Iniciase el año 1916, preocupando la atención pública en España, únicamente los problemas económicos y el de Marruecos.

Las cuestiones económicas tienen trascendencia suma para la vida nacional que se refleja en la importación, exportación y otros problemas secundarios, y aún cuando el Gobierno liberal no ha adoptado aún en este punto importantes resoluciones parece ser que la orientación que tratará de imprimirles será distinta de la que les había dado el Gobierno conservador.

Sea cual fuere el criterio que adopte el nuevo gabinete importa que la solución a tan graves problemas no se retrarde, pues por su misma gravedad la demanda con urgencia.

Otras veces ya lo hemos indicado, y no nos cansaremos de repetir, que difícilmente volverá a presentarse una ocasión como la presente para imprimir extraordinario progreso y desarrollo a la producción de la riqueza española, y resarcirnos así de los perjuicios que en los primeros momentos de la conflagración europea sufrimos como todas las demás naciones, y sentando sobre sólidas bases el porvenir de España.

Para conseguir esto es preciso dar una acertada orientación a la economía política nacional, abandonando los prejuicios de escuela e inspirándonos únicamente en el sano patriotismo que exige que España se halle colocada en el lugar que le corresponde por la importancia de sus productos naturales. Y esta orientación para dar fructíferos resultados, no puede inspirarse más que en el criterio de fomentar la producción y facilitar la exportación y por tanto, dignas de encomio serán todas las medidas que se adopten encaminadas a estos fines, que pueden resumirse en el de asegurar la independencia económica de España.

Otro importante problema que preocupa la atención pública en nuestra patria es la cuestión de Marruecos.

El protectorado español en nuestra zona de influencia de aquel imperio es una carga enorme para el presupuesto nacional, habiendo sido la causa inicial del déficit que venimos arrastrando, y lo que es más grave, ha sido también hasta hace poco de una sensible pérdida de sangre española. Afortunadamente, parece ser que ha quedado pacificado aquel territorio, y muy sinceramente deseamos que no se interrumpa esta situación. Pero, es preciso que se aproveche esta circunstancia para aminorar aquella carga, lo cual puede alcanzarse repatriando parte de las fuerzas de ocupación, como así trata de hacer el Gobierno.

Y no es esto todo. España desde el momento que por compromisos internacionales, asumió el protectorado de dicho territorio, es preciso que cumpla lealmente tales compromisos; pero,

es necesario al propio tiempo que abandonando platonismos que a nada práctico conducen, vea de obtener los mejores resultados de dicho protectorado para la nación, estableciendo en aquel país mercados para nuestra producción y facilitando su colonización, y solo así el protectorado en Marruecos podría convertirse en algo provechoso para España.

Rige hoy el Ministerio de Estado al cual incumbe la dirección de aquel protectorado nuestro distinguido amigo D. Miguel Villanueva, y nosotros que conocemos las dotes personales que le adornan y sus estudios hechos sobre el terreno en todo lo que a Marruecos se refiere, tenemos la esperanza de que su paso por aquel Ministerio, se significará por un cambio radical en nuestra gestión en Africa que nos permita abrigar más optimismos de los que hasta ahora hemos tenido sobre nuestro porvenir en Marruecos.

La guerra europea

Este colosal conflicto armado que desde el mes de Agosto de 1914, ensangrienta y destroza al mundo y cuyo teatro han sido hasta ahora las naciones principales del viejo continente, parece que va a entrar ahora en una nueva faz. La lucha, que era de creer había de resolverse en las fronteras de Francia, Alemania y Bélgica, ha perdido allí su importancia y se ha extendido a Oriente, suponiéndose que se trata de extenderla al Asia y Africa.

Si esto llega a realizarse, si la lucha adquiere tan tremendas proporciones, que ya son, hoy inconcebibles que sobrepujan a las que tuvieron las más sangrientas luchas que registra la historia de la humanidad, se retrasará considerablemente el momento de alcanzar la ansiada paz.

Muy sensible será esto. Determinadas noticias circuladas, estos días permiten creer que las naciones beligerantes de uno y otro bando sienten las consecuencias desastrosas de la guerra, que les resulta una carga de enorme pesadumbre. Pero se han acumulado con la lucha tantos odios y rencores entre los contendientes, que pesan más en el ánimo de estos que sus particulares conveniencias y hacen que se dilate el momento de la paz.

La lucha entablada ha ocasionado desastres de todo género. Se calcula que las naciones contendientes de uno y otro bando, durante los diecisiete meses que llevamos de guerra, han perdido en junto unos siete millones de hombres, o sea la tercera parte de la población de España, y téngase en cuenta que este cálculo, si de algún defecto adolece, será del de deficiencia. Son infinitas las poblaciones destruidas, cuya reposición al estado que tenían antes de la guerra exigirá un largo transcurso de tiempo y cuantiosos caudales. Son enormes los destrozos causados en campos, fábricas y talleres. Son, en una palabra, importantísimas las pérdidas de todas clases que ha ocasionado y ocasiona la guerra.

Pero, por encima de todos figura el enorme perjuicio moral que ha causado, reverdecido odios que habrán de haberse extinguido, y retrasando considerablemente el progreso y civilización del mundo, que no sólo han experimentado extraordinario retroceso, sino que se han convertido en palabras vanas, vacías de toda significación real.

Hora es, pues, de que las naciones contendientes depongan sus rencores. Recuerden que cada una tiene una misión distinta que cumplir, adoptada a su especial idiosincrasia. Mediten los hombres de Estado sobre las pérdidas sufridas y convézanse de que la civilización y el progreso exigen la terminación de la lucha, y que aun todos sus esfuerzos para que sean una verdad la libertad y fraternidad humanas.

Sobre subsistencias

De los datos recientemente publicados resulta que las compras de artículos alimenticios hechas por el Tesoro con motivo de la escasez y encarecimiento de las subsistencias han importado 89 millones de pesetas, y 87 millones las ventas realizadas por el Tesoro, habiendo en su consecuencia, un déficit

No puede ser, pues, más negativo el resultado de la intervención del Tesoro en tales compras y ventas: una pérdida de numerario, quedando, no obstante, sin solucionar los conflictos a que ha dado lugar la falta o escasez de las subsistencias.

Siempre hemos estimado que el Estado carece de aptitudes comerciales y aun industriales.

Los ensayos en otras ocasiones efectuados, de que nos da cuenta la historia, lo demuestran así, y lo ha confirmado la aplicación que se ha hecho ahora en este punto de la llamada ley de subsistencias. Por esto, entendemos nosotros que la intervención del Estado en estos asuntos ha de ser muy parca, y que siendo muy amplia no solo no solución los conflictos que con ella se trata de resolver, sino que muchas veces los agrava, y siempre experimentando un perjuicio el Estado.

Urge, pues, que desechándose el sistema de comprar el Estado artículos alimenticios para revenderlos, se adopte las medidas convenientes para solucionar positivamente el conflicto de la subsistencias, sin perjuicios para el Estado.

Comercio exterior

Es digno de estudio el resumen mensual del comercio exterior de España durante el mes de Octubre último, publicado por la Dirección general de Aduanas.

Durante este período asciende a 128'9 millones el valor de las mercancías importadas, correspondiendo la cifra más elevada (36'6 millones) a las primeras materias, con un aumento de 7'9 millones respecto al mismo mes del año anterior.

También hubo un alza notable (de 55'9 millones) en metales preciosos, figurando la importación de oro por 52'2 millones.

El valor de lo exportado ha sido de 115'3 millones, o sean 224,191 pesetas por animales vivos, 27'2 millones en primeras materias, 47 millones en artículos fabricados, 40'3 en substancias alimenticias, y 554.826 pesetas en metales preciosos.

Excepto en la partida de animales vivos, que tiene una ligera baja, en todos los demás capítulos de la exportación hay aumentos importantes, 15'5, 31'5 y 1'1 millones, respectivamente, en primeras materias, artículos fabricados y substancias alimenticias.

El valor de lo importado durante los diez primeros meses del año actual, es de 956 millones de pesetas, cantidad formada por 2'7 en animales vivos, 444'4 en primeras materias, 168'8 en artículos fabricados, 187'5 en substancias alimenticias y 154'3 en metales preciosos.

La exportación en el mismo período, de Enero a Octubre inclusive, ha tenido un valor de 1.027'4 millones, correspondiendo dos millones a los animales vivos, 190'2 a primeras materias, 510'3 en artículos fabricados, 210'1 en substancias alimenticias y 5'7 millones a metales preciosos.

Con respecto al período expresado, hay baja en las partidas «animales vivos» y «primeras materias» y aumentos importantes (de 304'5) en artículos fabricados y (de 29'6) en substancias alimenticias.

El artículo cuya importación aparece con mayor aumento en las primeras materias, es el algodón en rama esterilizado.

El alza observada en la exportación de artículos fabricados es debida a la mayor demanda de hierro colado en lingotes, de hierro labrado, forjado y acero en barras, carriles, hierro en barra manufacturado, cobre, latón y bronce labrado, de algodón en rama, algodón hilado, tejido de algodón, blanco, teñido y estampado, lanas y tejidos de punto, hilados de lana, mantas, tejidos de punto, paños de lana, pura y con mezcla de algodón, de arroz, cebada, maíz y demás cereales, garbanzos, judías, habas secas, patatas y almendras.

El valor total de lo importado, comprendiendo de los metales preciosos, ha sido de 802'7 millones, y de lo exportado, haciendo igual deducción, de 1.021'7 millones de pesetas, habiendo, por tanto, un saldo favorable a nuestro comercio exterior de 219 millones de pesetas.

Este importante saldo en favor de la riqueza nacional es debido a la mayor exportación de los artículos expresados motivada por la guerra.

Interesa, pues, que el Gobierno y los propios productores, tomando nota de estos datos, trabajen todos en sus respectivas esferas de acción para conseguir que este aumento continúe y sea mayor en lo sucesivo.

Memoria de la Fiesta del Arbol

celebrada en Amposta el día 10 de Diciembre de 1915, que eleva a la Superioridad su Ayuntamiento.

El Ayuntamiento de la ciudad de Amposta, que siempre se ha preocupado por todo lo que puede contribuir al fomento de la cultura de sus habitantes y del arbolado, que tanto se relaciona con la salud e higiene de los pueblos, ya de tiempo tiene adoptadas varias medidas que tienden, no solo al fomento del arbolado y a su conservación, sino a inculcar a los vecinos la necesidad de uno y otra.

Este Ayuntamiento, por estimar que la Fiesta del Arbol responde a aquellos fines de cultura, ya en el año 1913 la celebró por primera vez, aunque no con el carácter que más adelante se ha impuesto a la misma, plantándose en aquella ocasión buen número de árboles en el paseo del Alcalde Palau, en la carretera de Santa Bárbara y en la plaza de las Escuelas, e igualmente para fomento de la cultura también celebró hace tres años la Fiesta del Pez, habiéndose arrojado en aquella ocasión al río Ebro 1.000 ejemplares de truchas facilitados por el dignísimo Secretario de esta Diputación provincial D. Enrique de Cereceda.

Teniendo en cuenta estos antecedentes que justifican que siempre han tenido campo abonado en Amposta las fiestas culturales, se comprenderá, desde luego, que no habia de presentar dificultad el cumplimiento de lo dispuesto en el Real Decreto de 5 de Enero del corriente año que declaró obligatoria la celebración anual de la Fiesta del Arbol. La Corporación municipal en sesión de 23 de Noviembre último acordó efectuar dicha fiesta el día 10 del actual, como digno remate de los festejos que se organizan con motivo de la Feria de ganado caballar, mular y asnal que anualmente se celebra durante los días 7 al 10 de este mismo mes; habiendo tomado el Ayuntamiento las medidas necesarias para que aquella fiesta no solo revistiera importancia y brillantez, sino que respondiera también a los fines de cultura que han motivado su institución; y debe el infrascrito hacer constar que tales propósitos tuvieron cumplimiento con creces.

En virtud de lo dispuesto por el Ayuntamiento, en la tarde del expresado día 10 se reunieron en la plaza de la Constitución de esta ciudad, los alumnos y alumnas de las Escuelas Nacionales con sus respectivos profesores, y desde allí se dirigieron al paseo del Alcalde Palau, con sus estandartes y banderitas nacionales, acompañados del Ayuntamiento y autoridades; Junta municipal de Instrucción pública; Clero parroquial y muchas distinguidas personas, entre las que figuraba el Il. Sr. Dr. D. Antonio Martínez, Canónigo Doctoral de la Catedral de Tortosa.

Acompañada la comitiva por una banda de música que amenizó la fiesta y por la gran masa de la población deseosa de presenciarla, llegó al expresado paseo, en cuya anchurosa vía estaban ya dispuestos varios hoyos para la plantación de acacias que estaban allí preparadas y que fueron plantadas por los alumnos de las Escuelas, auxiliados de los operarios de la brigada municipal, habiéndose plantado también plátanos en la plaza de las Escuelas y moreras en la carretera de Santa Bárbara, con el objeto de completar las plantaciones existentes en dichas vías.

Seguidamente la comitiva se dirigió a la inmediata y espaciosa plaza de las Escuelas, en donde se había levantado una elegante tribuna, en la que tomaron asiento las autoridades y demás personas invitadas.

Los alumnos y alumnas de las Escue-

las, dirigidos por el profesor D. Matia Martret, cantaron el «Himno de la Fiesta del Arbol» y el «Himno a la Bandera», habiendo merecido el caluroso aplauso de la numerosísima concurrencia que acudió a presenciar el acto, por la afinación y ajuste con que ejecutaron aquellas composiciones.

Seguidamente el señor alcalde, don Juan Palau, hizo uso de la palabra, pronunciando un vibrante y elocuente discurso encomiando la trascendencia social de la Fiesta del Arbol; puso de relieve la importancia que el arbolado tiene y dirigiéndose a los alumnos de las Escuelas, les dió saludables consejos encaminados a conseguir que cuiden de la conservación de los árboles y que denuncien a las autoridades cualquiera falta que notaren cometida en contra de los mismos. El discurso del señor alcalde fué coronado por los unánimes aplausos de la concurrencia.

A continuación hizo uso de la palabra el Il. Sr. D. Antonio Martínez, Canónigo Doctoral de la Catedral de Tortosa. Imposible es al infrascrito dar una pálida idea de la oración que pronunció dicho señor. El Doctor Sr. Martínez cantó en elocuentes períodos la importancia del árbol, en todos los órdenes de la vida humana, demostrando que sirve para atender a nuestras necesidades físicas, proporcionando sabrosos frutos para el alimento y maderas para la construcción de las habitaciones; que contribuye a la higiene y sanidad; y que también en el orden moral alegra el espíritu humano, ya que siempre son más atrayentes las regiones pobladas de arbolado que las desoladas, y terminó haciendo votos por el progreso de Amposta y porque la Fiesta del Arbol sea importante elemento propulsor del mismo.

Acto seguido el alcalde, Sr. Palau, pronunció breves frases agradeciendo al Dr. Sr. Martínez la cooperación que en la continuación leyó una hermosísima poesía, escrita para dicho acto por el eximio poeta y delegado provincial en Tortosa de los Amigos de la Fiesta del Arbol, D. Manuel de Penarrubia.

Terminó tan simpática y brillante fiesta con el reparto a los alumnos y alumnas de las Escuelas de la merienda con que les obsequió el Ayuntamiento, cuyo reparto efectuó una comisión de distinguidas señoras, que al efecto fueron invitadas por el señor alcalde.

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 30 del meritado Real decreto de 5 de Enero de 1915, hace constar el que suscribe que el número de árboles plantados en el acto de la Fiesta es el de 140 entre acacias, plátanos y moreras, que el número de asistentes a la solemnidad puede calcularse en 6.000 personas, que los alumnos y alumnas de las Escuelas que concurrieron fueron 600 aproximadamente, que se han distinguido por su colaboración a la fiesta el alcalde D. Juan Palau, el Dr. D. Antonio Martínez y D. Manuel de Penarrubia; y que las plantaciones hechas durante la primera Fiesta del Arbol si-guen en magnífico estado, puesto que el Ayuntamiento dedica una de sus preferencias al exquisito cuidado del arbolado.

Al dejar cumplida con esta Memoria la obligación que impone el artículo 3.º del meritado Real decreto, ha de haber constar el firmante que la Fiesta del Arbol, celebrada el día 10 del actual en esta ciudad, dejó gratisísima impreón en la misma, y que es de desear que en los años sucesivos se celebre con la misma brillantez que en el presente. Amposta 27 de Diciembre de 1915. El alcalde presidente, Juan Palau. El secretario del Ayuntamiento, José Roig.

Limpias, podas y desmoches

En las ciudades vemos muchos árboles maltratados. Es porque en ellas existe una barbarie peor que el salvajismo y una delincuencia oficial que mata y mutila árboles con pretextos de poda o de ornamentación.

Constancio G. Vigil.

IDEAS GENERALES

Causa dolor ver cómo son maltratados por muchos particulares los árboles de montes y de plantaciones lineales de gran parte de España. A pretexto de favorecer su crecimiento se les priva de casi todo el ramaje cuando son jóvenes, comprometiendo su vida y acabando con su robustez y salud, y son viejos, para rejuvenecerlos se les terea, es decir se cortan hasta sus ramas principales o se les deja sólo un metro de ellas, dando el corte horizontal. El sol agrieta el leño, penetran las aguas y los agentes de la descomposición reducen a polvo la madera, ahuecando al tronco, y llenan la corteza de repugnantes manchas.

Claro es que los árboles se muestran en todo su esplendor en las épocas en que se encuentran completamente revestidos de follaje; más, ciertamente, en invierno, cuando necesitamos recibir los rayos del sol, encanta también contemplarlos desnudos de hoja, pero con troncos rectos, limpios, sin heridas, verrugas y otras fealdades, debidas casi siempre a las podas, y con todas sus ramas y ramillas tan sabiamente repartidas como difícilmente las dispondría un competente arboricultor. Admiráse entonces, además de la utilidad que prestan, sus elegantes curvas, trazadas con ese arte tan propio de la Naturaleza que sorprende y arrebató y convierte en verdaderos monumentos de arte los árboles no estropeados por la ignorancia.

Como hay comisiones monumentales para que no se destruyan las obras debidas al genio del hombre, debiera haberlas también para conservar las bellezas naturales y los sitios pintorescos, que son a la vez adorno y riqueza del país que sabe defenderlos y multiplicarlos.

En todo árbol está admirablemente equilibrada la cantidad de ramas con el desarrollo de las raíces, y si estas sufren un daño, parte de aquellas languidecen y acaban por secarse; si se suprimen ramas, padecen también las raíces faltas de elementos para nutrirse y prolongarse.

Si por sequía, o por otras causas se altera la función regular de las raíces, no reciben suficiente alimento las ramas padecen aun se secan algunas. En tal caso suelen recomendar el terciado de los árboles, cuando lo que procede es cortar sólo lo seco y ofrecer agua y abono a las raíces para que proporcionen abundantes elementos de vida a la copa del árbol.

Claro es que con el terciado, las ramas que brotan lo hacen con gran lozanía; pero además de quitar valor al tronco por ser muy probable que la caries lo ahueque, el sistema radical tarda en recibir bastante savia elaborada, y por tanto, sufre también.

Se deben podar los árboles agrícolas, porque el objeto de su cultivo no suele ser el árbol mismo, sino sus frutos y hojas, y para que haya abundante fructificación conviene que penetre el sol en el interior de la copa, pero no se olvide que con la poda pierden robustez y longevidad; en cambio, a los de las plantaciones forestales se les pide en general troncos sanos, rectos y elevados, y a los de las calles, caminos y parques que den sombra y sean bellos.

Sobre todo, es perjudicial en alto grado cortar ramas a los pinos, cedros, cipreses y demás coníferas, porque, aun

siendo pequeñas las heridas, provocan pérdida de resina y desórdenes más graves que en los de especies frondosas y sus brotes bajos nunca tienden a adquirir excesivo desarrollo.

Se deben dejar entregados a sí mismos los árboles que se crían en espesura, pues las ramillas inferiores se van desecando por estar privadas de luz y los troncos resultan limpios y sólo ramosos en el tercio o cuarto superior de la altura total del árbol.

Háganse frecuentes limpiezas en las plantitas de los viveros, dedicados a producir especies de hoja plana, cortando las ramillas de la parte inferior del tallo y suprimiendo en las plantaciones lineales los brotes bajos, teniendo en cuenta que en éstas la altura del tronco desnudo puede ser igual a la mitad de la del árbol. También se despuntan las ramas laterales cuando tienden a desarrollarse con exceso o uno de los dos brotes terminales, si se bifurca la guía.

Deben hacerse limpias, suprimiendo, cuando aún son delgadas, las ramas bajas, las chuponas, etc., que tanto perjudican a la buena forma del árbol como también todo lo seco. Además, cuando una rama se desgaja o está próxima a secarse, se la debe cortar, no como operación de cultivo, sino como operación quirúrgica, hecha para evitar mayores males, amputándola cerca de su inserción, ya fin de que los nuevos anillos leñosos que se forman recubran la herida y produzcan la cicatrización aparente, ya que la real no es posible, antes de que empiece la descomposición de la madera, pues de comunicarse al tronco le quitarían a la vez belleza y valor comercial.

Para evitar que se detenga la humedad en el corte y que se fijen allí los gérmenes de la descomposición, debe alisarse con el mayor cuidado, dándolo en dirección aproximada a la vertical, y si la herida pasa de unos cinco centímetros, recubriéndola con alguna preparación a base de brea, aplicada en caliente, para retrasar la descomposición del leño y dar tiempo a que cierran la llaga las nuevas capas leñosas, aunque siempre queda una solución de continuidad que hace desmerecer la madera.

Procediendo de esta suerte, los árboles vivos llenarán mejor las funciones fisiológicas y de protectores de la humedad, y cuando convenga contarlos, su parte leñosa dará apreciable rendimiento.

Imposible es que se efectúe debidamente la poda, cuando se sigue el perjudicialísimo sistema de dar a los podadores como precio de su trabajo la leña que obtengan, porque entonces está en su interés cortar ramas gruesas, y aunque haya exquisita vigilancia, siempre se exceden.

Cuando las plantaciones lineales se emplean para defender del viento los cultivos intermedios, puede convenir dejar los troncos vestidos de ramaje desde el pie y también cuando se han de aprovechar para el pastoreo sus hojas y ramillas. Entonces deben ir encaminadas las limpiezas a que esas ramas bajas no adquieran excesivo vigor.

Si se pudre el tronco de un árbol, de no ser ejemplar venerable por su antigüedad, por recordar algún hecho histórico o por causa que lo haga insustituible, convendrá reemplazarlo por otro ya que una de las bellezas de los árboles es la salud y no son bellos los que se muestran llenos de podredumbre.

Además de lo dicho vulgarícese la idea de que cuando no se sabe podar bien, más vale no podar y dejar que los árboles, obedeciendo las leyes fisiológicas a que cada especie vive sometida, se desarrollen sin mutilaciones, que les quitan salud, vida y hermosura. Y esto hay que repetirlo en todos los tonos y en todas partes para que cesen incalificables actos de barbarie.

No es sensato contrariar la acción de la naturaleza por medios violentos. Aunque haya especies, como el tejo, que sufren sin morir las más caprichosas podas, hasta el punto de remedar formas zoológicas, hay otras, como el plátano, que no pueden soportar tan atroces mutilaciones. Estas viven entonces lánguidamente y se afea su tronco con repugnantes verrugas cuando se empeña el hombre en imponerles la forma o las dimensiones de una acacia o bien si con pésimo gusto le obligan a que ostente cada tronco dos redondas copas a diversa altura.

Hasta cuando corresponderá el hombre a los beneficios que el árbol le dispensa, haciéndole objeto de infames tratamientos?

R. CODORNIU,
Ingeniero de Montes.

CRÓNICA

El Eco de la Comarca felicita a sus amigos y lectores en el presente año nuevo, deseándoles a todos innumerables dichas y prosperidades.

Con motivo de la festividad de hoy y para facilitar el descanso a los operarios de la imprenta, adelantamos un día la aparición de este número.

El día 28 del finido Diciembre regresó a Tarragona y tomó nuevamente posesión de su cargo nuestro distinguido amigo el Gobernador civil D. Zacarías Ayala. Damos la bienvenida a nuestra primera autoridad civil.

Con motivo del regreso del Gobernador civil a Tarragona ha cesado en el mando interino de esta provincia nuestro estimado amigo el Secretario del Gobierno D. Rafael Afán de Rivera.

Como consecuencia de las ordenes dadas por la dignísima Jefatura de Obras Públicas de la provincia, se está procediendo a la colocación de cien metros cúbicos de piedra machacada por cada kilómetro del trayecto de la carretera de esta ciudad a Santa Bárbara, con el objeto de efectuar la reparación del firme de dicha vía, que como indicamos en nuestro número anterior, se hacía necesaria con urgencia.

De gran aplauso es el celo y actividad desplegado por nuestro querido y distinguido amigo el ilustre ingeniero D. Luis Corsini, en atender a esta necesidad que era tan sentida en esta ciudad, cuyo aplauso hacemos extensivo a nuestro también querido amigo don Carlos Esteban, infatigable sobrestante de Obras Públicas, a cuya inmediata inspección se halla afectada la vía pública de referencia.

Nuestro querido colega *Boletín Arrocero de España* llama la atención sobre la gravedad que presenta a los agricultores la carestía del sulfato amoníaco, indispensable para la obtención de cosechas remuneradas, toda vez que el precio 51 pesetas los 100 kilogramos hará imposible la aplicación de aquella materia para que las cosechas rindan lo suficiente para cubrir gastos.

Entendemos como nuestro estimado colega que se hace preciso, para bien de la agricultura, remediar esta situación; pues de no poder hacerse aplicación de aquella sustancia nitrogenada las cosechas resultarían raquíscas, y se hará, por otra parte, imposible aplicarla, ya que no lo permitirá el elevado precio que hoy tiene, y que tiende a aumentar.

Urge, pues, que las autoridades, y aun los mismos particulares, adopten ahora, que es tiempo, las medidas oportunas para evitar los perjuicios que por tal motivo se sufrirían.

Hoy tomará posesión, con las formalidades de costumbre, el nuevo Ayuntamiento.

Ha salido de Tarragona para Madrid en donde pasará las fiestas de Año Nuevo, el ilustrado ingeniero de Minas y distinguido amigo nuestro D. Guillermo García Alix.

A consecuencia de las gestiones practicadas por el señor alcalde D. Juan Palau, cerca del gerente de la sociedad «Riegos y Fuerza del Ebro», durante su última estancia en Barcelona, el primero ha recibido una carta del segundo participándole que en breve empezarán los trabajos para el arreglo de la instalación de la red para el alumbrado eléctrico, y para separar la distribución del público del privado, al objeto de que este último pueda utilizarse en todo tiempo, siempre que convenga a los consumidores.

Tenemos noticias de que son muchos los propietarios de ambas riveras del Ebro que están dispuestos a adquirir trilladoras y aventadoras de arroz, de la acreditada casa constructora Hijo de Domingo Gomez, de Valencia, representada en esta zona arrocera por nuestro querido amigo D. Manuel Ventas Solé, de esta ciudad.

El miércoles último celebró sesión la Comisión provincial bajo la presidencia de nuestro querido amigo D. José Compte, despachando buen número de asuntos, y entre ellos los recursos contra las elecciones municipales de Vallmoll y Ameulla, que fueron anuladas. Dicha Comisión acordó reunirse durante el presente mes de Enero los días 12 y 28.

En la última decena ha sido extraordinario el movimiento de exportación de vidios por el puerto de Tarragona, habiéndose embarcado unos 4.000 bocoyes.

Ha fallecido en Tarragona D. Francisco Vile, padre de nuestro querido amigo D. Francisco, redactor de nuestro colega *La Cruz*, a quien enviamos nuestro más sentido pésame por tan sensible pérdida.

¡Alerta!

La confitería LA ESTRELLA de Juan Alemany tiene durante las presentes fiestas un gran y variado surtido de Turrónes de todas clases: Jijona, Yema, Cadiz, Nieve y Mazapán; Repostería y frutas confitadas.

Todos los géneros son fabricados en la misma casa. Calidad inmejorable. Precios baratísimos.

¡No equivocarse! ¡No dejes de ir a esta casa!

**CALLE MAYOR, 44
AMPOSTA**

El miércoles último tuvo lugar en el elegante teatro del Casino de esta ciudad una escogida función teatral poniéndose en escena el drama policiaco «Los Máscaras Negros» o «Aventuras de Nick Carter», por la compañía que dirige el celebrado actor D. Alejandro Nolla, y que está actuando en el Teatro Principal de Tortosa.

La labor de la citada compañía mereció los aplausos de la numerosa concurrencia que llenaba el teatro, y que desearía volver a aplaudir en otras obras el trabajo de aquellos actores.

Para hoy y mañana domingo, se anuncian en dicho teatro funciones cinematográficas, permitiéndonos llamar sobre esto la atención de la Junta directiva del Casino por entender que debería encaminar sus trabajos a conseguir que en festividades tan señaladas como las presentes y la próxima de Reyes, se celebrasen funciones teatrales, que creemos están más en armonía con la importancia de nuestra ciudad que los espectáculos cinematográficos.

Ha sido prorrogada hasta el día 20 del actual la licencia concedida hasta el día 30 del pasado mes, al soldado de la Brigada Obrera topográfica de Estado Mayor del Ministerio de la Guerra, nuestro querido amigo D. Inocencio Soriano, joven y distinguido escultor de gran porvenir.

Nuestro querido y distinguido amigo el Senador D. José Elías de Molins, además de haber presentado la importante proposición, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores, al Consejo Superior de Fomento relativa a la nacionalización de la producción del sulfato de cobre y del azufre para la viticultura, ha contribuido con sus activas gestiones, al acuerdo últimamente tomado por el Ministro de Hacienda declarando libre la exportación del arroz.

Plácemes merece, y se los tributamos muy expresivos, el Sr. Elías de Molins, por sus gestiones en beneficio de los intereses agrícolas.

El martes próximo, día 4, a las ocho y media de su mañana, se celebrarán en la parroquia iglesia de esta ciudad, misas en sufragio del alma de D. José Florensa y March, padre de nuestro distinguido amigo D. José Florensa y Condal, ilustrado Inspector de riegos del Sindicato del Delta derecho del Ebro. A tan estimado amigo y demás familia reiteramos nuestro pésame.

El miércoles último recibió las aguas bautismales, imponiéndole el nombre de María de las Mercedes, la hija de nuestros distinguidos y queridos amigos los consortes D. José Fábregas Comas y D. Josefina Miralles.

Apadrinaron a la recién nacida nuestro muy estimado amigo D. Eduardo Soler de la Galera y D. Mercedes Fábregas de Queralt de Santa Bárbara.

Deseamos muchas prosperidades a la neófita y reiteramos nuestra felicitación a la familia Fábregas-Miralles.

Con motivo de haber quedado en mal estado a consecuencia de las últimas lluvias el firme de los caminos municipales que afluyen a esta ciudad, el señor Alcalde dió las correspondientes órdenes para su reparación, a la que se está procediendo activamente por la brigada municipal.

Una vez más ha puesto de relieve el señor Alcalde su infatigable celo en beneficio de la mejor comodidad para el tránsito, y por ello le tributamos nuestro aplauso.

El lunes próximo, día 3, se celebrarán en la iglesia parroquial de esta ciudad los funerales en sufragio del alma del que fué concejal de este Ayuntamiento y querido amigo nuestro D. Juan Bautista Solé Forés.

A dicho solemne acto concurrirá el Ayuntamiento, rindiendo así tributo a la buena memoria del finado.

A los afligidos viuda, hijos y demás familia del difunto les reiteramos nuestro pésame.

El señor consul general de Francia en Barcelona y el agente consular de dicha nación en Tarragona han dirigido atentas comunicaciones al señor alcalde de esta ciudad, dándole expresivas gracias por los auxilios prestados y por la acogida dispensada a la tripulación del vapor francés «Loukkos», que embarcó en las Golas del Ebro, y de cuyo suceso dimos cuenta a nuestros lectores en nuestro número anterior.

La semana última falleció en Tarragona la distinguida Sra. D. Asunción Cabañas, esposa de nuestro estimado amigo D. Agustín Martínez Cave o, representante de la Compañía Arrendataria de Tabacos en aquele capital.

El numeroso cortejo que asistió al entierro que con la concurrencia de las autoridades se celebró el domingo, patentizó las muchas simpatías de que gozaba la difunta.

Al viudo, hijo y demás familia de la finada enviamos nuestro sentido pésame.

El diputado a Cortes por Gandesa, nuestro distinguido y querido amigo señor Caballé Goyeneche, ha dirigido a sus electores y amigos políticos una circular, recordándoles su gestión en beneficio de los intereses del distrito y afirmando su propósito y deseo de volver a presentarse en las próximas elecciones.

En la última sesión que, bajo la presidencia de nuestro muy estimado amigo D. Ramón Vidella, celebró la Diputación provincial, se tomaron entre otros acuerdos el de conceder 10.000 pesetas al Ayuntamiento de Tivisa para caminos vecinales; 10.000 al de Guadamets; 20.000 al de Montblanch y 20.000 al de Espuga.

Se acordó también prorrogar en dos sesiones más el actual periodo y avisar a domicilio para la próxima sesión.

El domingo último, día 26 del pasado Diciembre, se celebró en Reus la Fiesta del Arbol, en el grupo escolar en construcción, situado en el paseo de Sunyer, con asistencia del Ayuntamiento, comisiones de las entidades locales, claustro de profesores del Instituto, director de la Escuela Enológica, Presidente de la Diputación, arcipreste de San Pedro, autoridad militar, capitán de la guardia civil, representantes de la prensa y alumnos de las Escuelas Nacionales y colegios particulares.

Los alumnos y alumnas de las escuelas plantaron algunos árboles en el lugar indicado.

El director de la Escuela graduada D. Salvador Peris leyó un discurso alusivo al acto que fué muy aplaudido, y el catedrático señor Porta pronunció otro, estimulando a los niños al cariño al árbol y a los pájaros.

En el Teatro Circo se proyectaron vistas cinematográficas sobre ingertos, labores del campo y faenas agrícolas; y terminó tan brillante fiesta repartiéndose a los niños y niñas libros adecuados al fin cultural de dicho acto.

Ha sido considerable la crecida que hasta el martes experimentó el río Ebro, habiendo empezado a decrecer el miércoles.

En el último concurso abierto para adjudicar la subvención que anualmente concede el Estado como auxilio para la construcción de casas baratas, ha correspondido a la Sociedad «Fomento de la Propiedad» de Barcelona, la cantidad de 7.000 pesetas por las casas que construye en aquella capital y la de 1.460 pesetas por las que edifica en Badalona.

Se ha prorrogado hasta el día 7 del actual el plazo para la admisión de cuotas para la reducción del tiempo de servicio en filas, cambios de cuotas y pagos de segundos y terceros plazos vencidos.

LA MARIPOSA

Turrónes, Barquillos, Plátanos, Conservas de pescados, carnes y frutas. Vinos generosos y champagnes. Torrefacción diaria de los selectos cafés Moka, Puerto Rico y Jaico. Membriello de Puerto Genil. Embutidos de todas clases.

ELEUTERIO FERRÉ

MAYOR, 10

Después de larga enfermedad ha fallecido en Alcanar nuestro particular y querido amigo D. Manuel Lias, rico y conocido propietario de aquella importante villa.

El Sr. Lias, que había intervenido bastante en política, gozaba de generales simpatías, habiendo dejado grato recuerdo su paso por la Alcaldía de Alcanar.

Damos nuestro más sentido pésame a sus desconsolados hija D.ª María, hijo político don Luis O'Connor y a la demás familia.

Reina gran animación entre los socios de la Cámara agrícola del Delta derecho del Ebro, siendo en buen número las inscripciones de socios que diariamente obtiene dicha entidad. Tan pronto esté reconocida oficialmente la Cámara, para lo cual obra ya en Fomento la documentación correspondiente, se activará la creación de un Cuerpo de Guardia rural.

A cuantos no figuran aun como socios de la Cámara y les interesa ingresar, nos permitimos llamarles la atención para que lo verifiquen a la mayor brevedad, para lo cual deben dirigirse al señor Tesorero, nuestro muy querido amigo D. Joaquín García Giner, quien es el encargado de recibir las inscripciones.

Por pase a la reserva del Teniente general D. César del Villar y Villate, ha cesado de desempeñar el mismo, la Capitanía General de Cataluña, habiendo sido nombrado para sustituirle en dicho cargo al teniente general D. Felipe Alfán, militar de vasta ilustración y grandes prestigios que ha desempeñado importantes y difíciles cargos, como el de Alto Comisario de España en Marruecos.

El lunes se reunieron en la Alcaldía de Tortosa los representantes de los Ayuntamientos de este partido para la formación del presupuesto carcelario para el corriente año.

El día de Navidad se celebró en la ciudad de Roquetas la Fiesta del Arbol y del Pájaro, habiendo resultado la misma impotente, espléndida y solemnísimas.

Presidió la fiesta el dignísimo Alcalde nuestro muy querido amigo D. Manuel Barberá, que estuvo acompañado en la elegante tribuna que al efecto se levantó, por las Autoridades, el Cura párroco Rdo. D. Juan Muñoz, por el sabio Director del Observatorio del Ebro Rdo. Padre D. Ricardo Cervera y por otras distinguidas personas que fueron invitadas, habiendo asistido además al acto representaciones del Clero, Sociedades, Congregaciones, las Escuelas Nacionales y privadas.

La acreditada banda «Lira Dertosense» amenizó la fiesta, cuyo éxito respondió a los trabajos de sus organizadores, pues Roquetas por entero demostró indecible entusiasmo por ella.

Pronunciaron elocuentes discursos el alcalde Sr. Barberá y los padres Muñoz y Cervera poniendo de relieve la significación, importancia y trascendencia de la fiesta.

En aquel acto fueron plantados en un montículo yermo propiedad del común, en el camino de Carreteras, 100 pinos, por los niños de las Escuelas, el alcalde y los individuos del Cuerpo forestal; habiéndose iniciado asimismo la plantación de 32 moreras en la plaza de la Paz, que se suspendió por lo avanzado de la hora y prosiguió y terminó en el siguiente día.

Los alumnos de las Escuelas mientras se practicaron las plantaciones cantaron el Himno de Marinello.

Terminó el acto leyendo la distinguida señorita Guillermina Carbonell una inspirada composición del ilustrado secretario del Ayuntamiento D. Arturo Carbonell, verificándose luego una suelta de palomas.

Los alumnos de las escuelas fueron obsequiados con saquinhos, y además se entregaron a los profesores 60 ejemplares del hermoso libro «Copias forestales» del inspirado poeta y querido amigo nuestro D. Manuel de Penarriba, para repartirlos entre los alumnos más aplicados.

Muy grato recuerdo guardará, sin duda, Roquetas de aquella hermosa fiesta que tuvo un brillantísimo éxito, por el que felicitamos cordialmente al alcalde, nuestro muy querido amigo D. Manuel Barberá.

Se están practicando trabajos para el salvamento del vapor «Loukkos» embarrancado en las Golas del Ebro.

Hasta la hora en que escribimos estas líneas no tenemos noticia de que se haya realizado el salvamento del expresado buque, pero se dice que no se desespere de conseguirlo.

Farmacia Moderna

y Laboratorio de Análisis Químico : de

Se complace en manifestar que es la que expende las recetas y específicos a precios más económicos. Las substancias que emplea para la confección de las recetas, son puras y garantidas por ser previamente analizadas. Cuenta con laboratorio especial destinado a Análisis Químico, cuantitativo y cualitativo de orina, Leche, Vino, Guano, etc., y con precios inferiores a los de Barcelona.

PASEO DEL ALCALDE PALAU

COMESTIBLES Y ULTRAMARINOS DE

JUAN AUBESO

SAN JOSE, NUM. 13

Añil en escabeche a granel	a 1,20 ptas. libra	Dátiles de Persia muy melosos	a 1,00 ptas. kilo
Almendra en lata de 1 1/2 K.	a 1,60 ptas. lata	Higos de Fraga blancos superiores	a 0,75 ptas. kilo
Almendra en lata de 1/4 K.	a 0,85 ptas. lata	Pasas de Málaga grandes	a 1,50 ptas. kilo
Bardinas en escabeche de 7 libras	a 7,50 ptas. lata	Pan de higo con almendra	a 1,50 ptas. kilo
en aceite forma club	a 0,50 ptas. libra	Membrillo, elaboración especial	a 1,20 ptas. kilo
Castañas en lata de 1 K.	a 1,50 ptas. lata	Bizcocho surtido selecto	a 2,50 ptas. kilo
Langostinos lata alta	a 2,00 ptas. lata	Vino Jerez Bodega Bilbainas	a 1,25 ptas. litro
Ostras al natural	a 1,75 ptas. kilo	Garbanzos Sanco legítimos 1.	a 1,50 ptas. kilo
Pastillas de jabón Heno de Pravia, Flores del Campo, Violetas del Bosque, Geranio rosado, Cúoguo, etc. etc.		Aceitunas Manzanilla 1.	a 1,25 ptas. kilo
Pelotas de arroz varias marcas y precios, Ron-quina, Agu. de Colombia, Violeta, Vaseline, Caburo de Berg. el mejor a 0,45 ptas. kg.			

Se garantiza el género por su calidad y cantidad

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS, MERCERÍA Y PERFUMERIA DE

JAIMÉ ARNAL VALLESPI

Calle de San Juan - AMPOSTA

Este acreditado establecimiento tiene un variado surtido de ropas de temporada desde el más reducido precio, hasta el más elevado, propio para todos los gustos y fortunas.

Representante de la renombrada casa PLATA MENESES

EL SIGLO

VIUDA DE M. VENTAS

Comercio de mercería, paquetería, cintería y quincalla

Especialidad en calzados y gorras : : : Objetos para regalos

PRECIO FIJO

CALLE MAYOR, NUM. 14 - AMPOSTA

Jordá, Dentista

Operaciones sin dolor.

Dentaduras sin paladar.

Coronas y puentes de oro.

Empastes y orificaciones.

Obispo Aznar (ANTES PLAZA NUEVA) ENCIMA DE TORTOSA LA FERRETERIA NIVERA

Recibirá en esta ciudad en la FONDA DE LA QUIQUETA, calle Mayor, núm. 36, el primer y tercer domingo de cada mes.

VAQUERIA SUIZA : DE

FELIPE LUNA PLANTADO

Leche de escogidas y sanas vacas cuidadas de la manera más escrupulosa, constantemente inspeccionadas y alimentadas con los mejores pastos

Plaza de Alfonso XII - AMPOSTA

LA REUSENSE

Comestibles, confitería y pinturas

Gran surtido en turrónes de todas clases

TURRÓN LEGITIMO DE JIJONA

J. SUGRAÑES

CORSINI, 22 - AMPOSTA

ENRIQUE AUBESO

Gran tienda de comestibles y ultramarinos

GENARO TORREN

Especialidad en cafés tostados diariamente y pastas para sopa de las mejores fabricas de Barcelona

MAYOR, 12 - AMPOSTA

CLINICA DENTAL DE

BARTOLOMÉ FOLQUÉ

Plaza de Jovellar, núm. 13 - VINARÓZ

Operaciones sin dolor. Construcción de toda clase de aparatos de prótesis dental en caucho, oro y platino. - PRECIOS MÓDICOS.

Orecherà sus servicios en esta ciudad los días 18, 19 y 20 de cada mes, en la FONDA DE LA QUIQUETA, calle Mayor, núm. 36.

GRAN HOTEL DE LONDRES

REUS - PLAZA DE PRIM

PROPIETARIO: AGUSTÍN CASANOVAS

Establecimiento de primer orden y reputación universal. Magníficas habitaciones con baño y watercloset. Calefacción central. Situado en el mejor sitio de Reus. Teléfono interurbano núm. 29. Coches y automóviles de alquiler propiedad del Hotel.

GRAN HOTEL DE EUROPA

TARRAGONA

Propietario: D. RAMÓN OLLÉ

Espacioso y elegante establecimiento. Servicio esmeradísimo. El más concurrido por la comarca tortosina. Habitaciones confortables. Precios sumamente módicos.

RAMBLA DE SAN JUAN - TARRAGONA

GRAN ZAPATERIA DE JUAN MORESO

ANGEL 15 - TORTOSA

Especialidad en los encargos a medida. Solidez, elegante confección y baratura en los precios.

Confitería y Pastelería "LA ESTRELLA"

de Juan Alemany

Se reciben encargos de todas clases referentes al ramo. Calle Mayor, núm. 44 - Amposta